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Manuel Marín entra en el
claustro de la institución,
que le reconoce su
trabajo en el modelo de
universidades con un
papel en la cooperación
entre los pueblos

:: ANDREA G. PARRA
GRANADA. Le impuso el birrete.
Después le colocó el anillo y por úl-
timo le mostró el libro de la Cien-
cia. La Universidad de Granada
(UGR) celebró con toda la solemni-
dad el acto de investidura de Doc-
tor Honoris Causa a Manuel Marín.
A un europeísta –dieciocho años
trabajando ininterrumpidamente
en la sala de máquinas del proyec-
to de integración europeo–, que
ayer estuvo respaldado por delega-
dos de la Junta de Andalucía y so-
cialista en otras instituciones y car-
gos del partido. El rector Francisco
González Lodeiro le dijo: «Te abra-
zo para demostrarte el mutuo amor,
fraternidad y caridad». Todo des-
pués de entregarle los atributos ya
comentados, como marca un cere-
monial que está basado en las Cons-
tituciones de la Universidad de Gra-
nada de 1542.

Todo bajo la atenta mirada de un
crucero del Hospital Real con mu-
cho público –más teniendo en
cuenta que era solo uno el investi-
do y no tres como suele ser habi-
tual– y en el que la vicerrectora de
Relaciones Internacionales de la
institución universitaria granadi-

na, Dorothy Kelly, se encargó de
hacer la laudatio del nuevo doctor.

La Universidad ha querido reco-
nocer «muy especialmente el papel
central de Manuel Marín en la pro-
puesta, aprobación e implantación
del programa Erasmus, que data del
año 1987, durante su vicepresiden-
cia de la primera ‘comisión Delors’,
en la que ocupó precisamente la car-
tera de Educación. Y ello porque se
trata de una iniciativa política de
fortísimo impacto social y educati-
vo, viva muestra de su gran visión
política y social, y de una enorme
transcendencia posterior para la con-
figuración del Espacio Europeo de
Educación Superior».

Polémica inicial
En la jornada de ayer se destacó el
papel esencial de Marín en la pues-
ta en marcha del programa Erasmus
y de concebir desde un principio un
modelo en el que «las universida-
des pueden y deben tener un papel
esencial en la cooperación de los
pueblos». Kelly y el propio Marín
recordaron que el programa de mo-
vilidad no se aprobó en su día «sin
polémica, de ahí la gran importan-
cia de esa apuesta de la Comisión
Delors y de su vicepresidente Ma-
rín como fuerte defensor de sus
principios», dijo Kelly al tiempo
que rememoraba que «fue recurri-
da ante la Corte de Justicia de las
Comunidades la puesta en marcha
de este plan.

El programa europeo de movili-
dad es considerado universalmen-
te como uno de los mayores éxitos
de la Unión Europea. Manuel Ma-

rín confesó que «haber impulsado
y peleado la aprobación del progra-
ma Erasmus en el Consejo de Mi-
nistros es de las cosas de las que
guardo un recuerdo imborrable y
tengo la satisfacción de haber he-
cho un buen trabajo. No podría de-
cir lo mismo de algunas otras».

La vicerrectora de Relaciones In-
ternacionales –la investidura fue a
petición del rector y recibió el vis-
to bueno en el Consejo de Gobier-
no y el claustro– halagó los benefi-
cios del Erasmus. «La experiencia
facilita el aprendizaje de otras len-
guas, el conocimiento de otras cul-
turas, el de otras perspectivas aca-
démicas, la apertura de nuevas
puertas profesionales, el desarro-
llo de la autonomía y la iniciativa
personal», dijo.

El que fuera presidente del Con-
greso de los Diputados desde 2004
a 2008, que recordó los inicios con
fax y pocos recursos en la Comisión
Europea, dejó en su discurso una
reflexión sobre la situación actual
de Europa: «Antes que un ejercicio
de liderazgo lo que necesita urgen-
temente la Unión Europea es recu-

perar el equilibrio institucional y
frenar la inquietante deriva hacia
el intergubernamentalismo que es-
tamos viviendo desde hace algu-
nos años. En los últimos tiempos
agravado por la suplantación de
todo el sistema del proceso de de-
cisión comunitario por el dueto
franco-alemán».

Espíritu comunitario
Asimismo, el nuevo Doctor Hono-
ris Causa subrayó que «un aspecto
que me preocupa mucho es la pér-
dida del sentimiento de comuni-
dad en el debate político y econó-
mico en la Unión Europea». Abogó
por el espíritu comunitario que re-
sumía «muy bien» Delors: «Es el es-
píritu de familia llevado a las polí-
ticas comunitarias». Concluyó:
«Mantengamos el espíritu euro-
peísta porque es la única solución
para todos».

El especialista en Derecho Co-
munitario Europeo, el profesor Ma-
rín, valoró también las reformas
que se han producido en la ordena-
ción de los estudios universitarios
y sostuvo que «nos queda todavía
el gran sueño, si conseguimos con-
solidar el Espacio Europeo de Edu-
cación Superior: que todo estudian-
te universitario pueda estudiar, al
menos, un semestre completo en
otra universidad de cualquiera de
los 27 estados miembros. Ese es el
gran reto del proceso de Bolonia».
Asimismo, aludió a los «modestos»
medios financieros y materiales y
sostuvo que «queda mucho por ha-
cer», pero considera que el Erasmus
ha sido «un gran éxito».

La UGR inviste a su Honoris Causa más
europeísta y defensor del Erasmus

El rector González Lodeiro le impone el birrete a Manuel Marín, ayer en el Hospital Real, en un acto muy concurrido. :: A. AGUILAR

:: A. G. P.
GRANADA La jornada fue muy
intensa en el Hospital Real. A la
investidura del Doctor Honoris
Causa se sumaron la entrega de
placas conmemorativas a 25 uni-
versitarios en el marco del XXV
aniversario del programa Eras-
mus, una mesa de debate y nue-
vos datos sobre el ‘Erasmus para
todos’. Entre los 25 universitarios
a los que se entregó una placa es-
taba Juan Ignacio Soto, uno de los
21 estudiantes que en 1987 parti-
cipó en este programa de movili-
dad. El ahora catedrático de Geo-
dinámica de la Universidad de
Granada (UGR) confesó que «la
beca Erasmus tuvo para mí una
repercusión personal inmediata;
también la tuvo en el terreno pro-
fesional». Se fue a Grecia.

En el día de ayer se conoció
también la ‘Declaración de los
estudiantes erasmus en el XXV
Aniversario del programa’. Una
declaración española que se ha
escrito en Granada. Los estudian-
tes reunidos en la UGR –había de
un buen número de universida-
des españolas– a la vista de la pro-
puesta de la Comisión Europea
para el futuro programa ‘Eras-
mus para todos’, han acordado
proponer a la Comisión Europea,
a los estados miembros y a las ins-
tituciones de educación superior
que el nuevo programa tenga en
cuenta «establecer, mejorar y ac-
tualizar los canales de informa-
ción adecuándolos a las necesi-
dades de los alumnos: oferta aca-
démica, reconocimiento acadé-
mico, financiación… incluyen-
do el uso de redes sociales».

Esa es la primera petición, pero
el listado es amplio. Solicitan,
además, reforzar los mecanismos
de garantía de reconocimiento
de los estudios y las prácticas rea-
lizados en las instituciones so-
cias; mejorar el sistema de distri-
bución de la ayuda financiera en
función del coste real de la vida
en el país de destino; reforzar los
vínculos de colaboración entre
las instituciones de educación
superior y las empresas para au-
mentar el número de estudian-
tes que se forman en ellas; así
como luchar por mantener el va-
lor y el espíritu original del pro-
grama: su importancia en la con-
solidación de una ciudadanía ac-
tiva europea y el desarrollo de
sus valores sociales.

Tampoco faltaron las alusio-
nes a que la UGR es la que más
estudiantes recibe y envía. En
otro ámbito, fuera de Granada,
el ministro de Educación, José
Ignacio Wert, pidió a la Comi-
sión Europea que, en el próximo
reparto de fondos que contem-
pla el programa ‘Erasmus para
todos’, se minimicen las diferen-
cias entre los estados miembros
y se moderen los desequilibrios
producidos en estos años atrás.

Piden mejorar
el sistema de
distribución de la
ayuda financiera

«Hay que conseguir que
todos los universitarios
estudien al menos un
semestre en otro país»
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GRANADA. Manuel Fuentes está
al frente del Colegio de Farmacéu-
ticos de Granada. Es prudente al
manifestarse sobre la decisión del
Gobierno del PP de imponer el co-
pago sanitario, aunque a su juicio
tocar el bolsillo a los más débiles
debería haber sido lo último. Mu-
cho más claros tiene otros aspec-
tos referentes a la lectura y el pa-
pel del periodismo.
–¿Desde cuándo lee periódicos?
–Desde que guardo memoria. Re-
cuerdo especialmente la lectura
que de niño hacía cuando iba al pe-

luquero, mi preferido entonces era
‘La Codorniz’.
–¿Qué le interesa más en los pe-
riódicos?
–Las noticias de todo ámbito: local,
regional, nacional e internacional,
y la información sobre temas de sa-
nidad.
–¿Tiene algún rito a la hora de leer
los periódicos? ¿Cuándo los lee?
–Leo los periódicos por la mañana,
en cuanto llego a mi despacho. Pri-
mero los ojeo en diagonal y luego
vuelvo a leer pormenorizadamen-
te las noticias que me parecen más
importantes.
–¿Recuerda alguna noticia que le
haya impactado mucho?
–Me impactó especialmente la no-
ticia de los atentados del 11S; abrie-
ron los telediarios de las 3 de la tar-
de con las imágenes en directo y,
además, había estado allí hacía muy
poco tiempo. Los días siguientes
fueron una verdadera fiebre por

enterarme de qué es lo que había
pasado realmente. Y el sentimien-
to abrumador por la pérdida de mi-
les de vidas humanas.
–¿Cuántos periódicos lee al día?
–Leo IDEAL, ‘Abc’ y ‘El Mundo’.
–¿Qué cambiaría en la prensa?
–Pues no estoy muy seguro de que
haya algo que cambiar, quizá por-
que no tengo un conocimiento

muy estrecho del mundo del pe-
riodismo, pero en realidad los pe-
riódicos me gustan como son.
–¿Qué secciones prefiere?
–Me gustan las columnas de Ma-
nuel Alcántara y Antonio Burgos.
–¿Le parece que la sanidad está
bien tratada en la prensa?
–En líneas generales, sí, aunque,
sorprendentemente, de vez en

cuando salen a los medios algu-
nas cosas que son, digamos, ‘pe-
regrinas’. Yo achaco eso a que es-
cribir de sanidad requiere de co-
nocimientos especializados. Se
nota una diferencia de calidad
muy grande según quién es el au-
tor. Pero en términos amplios,
como digo, creo que la sanidad está
bien tratada en la prensa.
–¿Desaparecerá el papel como
soporte frente a lo digital?
–No creo. Hace ya muchos años,
el difunto Isaac Asimov dedicó un
breve ensayo a dilucidar si el libro
desaparecería frente a otras for-
mas de transmisión de los textos.
Y su conclusión fue que no. Apar-
te de eso, el libro como ‘object
d’art’ será imperecedero. Piense
en esos maravillosos herbarios,
esos códices, etc..., que no me cabe
duda de que perdurarán por su be-
lleza. Pero la principal razón por
la que el periódico en papel per-
durará es porque para leerlo solo
se precisa saber leer y ni siquiera
se requieren circunstancias espe-
ciales de suministro de energía o
de acceso a redes telemáticas u
otras cosas de esta índole.
–¿Qué ventajas e inconvenien-
tes ve en los diferentes forma-
tos en papel y en digital?
–Ya lo he dicho antes. Creo que
ahora el desafío de la prensa hoy
día es más bien el imaginar un mo-
delo de negocio que le permita
subsistir en el mundo digital, o di-
cho en otros términos, cómo co-
brar por su producto. Pero todo lle-
gará.

«La principal razón
por la que el periódico
perdurará es porque
para leerlo solo se
precisa saber leer»

MANUEL FUENTES PRESIDENTE DEL COLEGIO DE FARMACÉUTICOS DE GRANADA

EL PRESTIGIO DE LEER

No cree ni de lejos que el periódico tradicional vaya a desaparecer y tira de un ensayo de Isaac Asimov para defender sus teorías

«Leo los periódicos
por la mañana, en el
despacho. Primero los
ojeo en diagonal y luego
vuelvo a las noticias
más importantes»

Manuel Fuentes, fotografiado en su despacho. :: RAMÓN L. PÉREZ

P ara qué nos vamos a en-
gañar. Hace más o me-
nos tres años, Granada
tenía aún una cierta in-

dependencia o autonomía finan-
ciera, o como se le quiera llamar,
que ha desaparecido o está punto
de casi desaparecer. El terremoto
que sufre ahora el sistema finan-
ciero español, arrastrado por una
serie de circunstancias complejas
(en las que un servidor no puede
entrar en esta breve columnilla),
está afectando, como no podía ser
menos, a las instituciones crediti-
cias granadinas. CajaGranada está,
desde hace tiempo, integrada en
Banco Mare Nostrum. El Gobier-
no, como a otros tres bancos ‘pe-
queños’ españoles, le ha lanzado a
BMN un ultimátum para que se

fusione con otras entidades y, jun-
tas, conformen una corporación fi-
nanciera mucho más fuerte. La
Caja Rural de Granada, bien ges-
tionada y controlada, es ahora una
perita en dulce, un claro objeto del
deseo para la potentísima Caja-
mar, que lleva una trayectoria im-
parable. El jueves pasado, la Caja
Rural Castellón San Isidro se sumó
al proceso de integración de Caja-
mar, Caja Rural y Ruralcaja que, en
las próximas semanas, dará paso a
la nueva entidad: Cajas Rurales. Su
presidente, Antonio Pérez Lao,
piensa que «el sector de las cajas
rurales también ha iniciado ya un
proceso de concentración irrever-
sible, destinado a conformar enti-
dades de mayor tamaño, más sol-
ventes, eficientes y capaces de ha-

cer frente a los nuevos retos eco-
nómicos». Cajas Rurales Unidas (la
almeriense Cajamar es la líder) se-
rán una entidad compuesta por 24
cajas rurales, (de Andalucía, Balea-
res, Castilla y León, Comunidad
Valenciana, Murcia y Madrid...),
que cuentan con más de 1 millón
de socios, 3,3 millones de clientes,
1.600 oficinas y 7.000 empleados.
Cajas Rurales será, dicen sus diri-
gentes, la mayor alternativa a los
grandes grupos bancarios que se
están consolidando con la reforma
financiera. Y para este gran «faro
que marca el puerto seguro al resto
de las cooperativas de crédito espa-
ñolas», como dicen sus dirigentes,
la Caja Rural de Granada, ya lo he-
mos dicho, es muy apetitosa... Ve-
remos.

BUENOS DÍAS
MELCHOR SÁIZ-PARDO

UNA PERITA EN DULCE

:: IDEAL
GRANADA. Expertos de la Uni-
versidad (UGR), del Mando de
Adiestramiento y Doctrina (Ma-
doc), de la Subdelegación del Go-
bierno, de la Diputación Provin-
cial, del Ayuntamiento de Gra-
nada y de Emasagra debatieron
el pasado jueves en el Aljibe del
Rey sobre la influencia del cam-
bio climático y otras contingen-
cias en el sistema de abasteci-
miento y saneamiento de agua
de Granada. La jornada constitu-
yó una sesión más del denomi-
nado ‘Seminario del Agua’, foro
organizado por la Fundación
AguaGranada en colaboración
con el Instituto del Agua de la
UGR.

Los conferenciantes –la cate-
drática del Grupo de Física de la
Atmósfera Yolanda Castro; los
profesores Francisco Vidal, del
Instituto Andaluz de Geofísica,

y José Chacón, del Departamen-
to de Ingeniería Civil de la UGR;
y Javier Ybarra, director de Pla-
nificación, Obras y Proyectos de
Emasagra– destacaron la necesi-
dad, a modo de conclusión, de
coordinar esfuerzos y unificar
criterios y conocimientos entre
todas las administraciones y par-
tes implicadas para afrontar, con
las mayores garantías de éxito,
las incidencias atmosféricas en
todo el proceso del abastecimien-
to.

El director-gerente de la Fun-
dación AguaGranada, Esteban de
las Heras, señaló que en próxi-
mas sesiones del ‘Seminario del
Agua’ se profundizará en esa idea
de la coordinación al objeto de
perfilar acciones concretas y mo-
delos de actuación. Las conclu-
siones del seminario se publica-
rán en próximas fechas en la web
de AguaGranada.

Un seminario trata sobre las
incidencias atmosféricas en
el abastecimiento de agua
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Apuntar al fondo
Sr. Director de IDEAL: Me pare-
ce terrible la reforma de las pen-
siones que llevó a cabo el ante-
rior Gobierno; me parece terri-
ble la reforma laboral que ha
aprobado el de ahora; me pare-
ce terrible que sólo puedan es-
tudiar ya los ricos o los super-
dotados; me parece terrible que
se llegue a penalizar la enfer-
medad; me parece terrible que
se ahogue a un país entero con
impuestos; me parece terrible
que se intente poner una mor-
daza a la comunicación de la
gente de a pie, pero lo que no
comprendo es la falta de medi-
das drásticas contra los políti-
cos, sus sueldos, jubilaciones y
privilegios. ¿La crisis no tiene
nada que ver con ellos? ¿De qué
sirve tener un Senado, diecisie-
te parlamentos y un Rey caza-
dor si no se tiene dinero para
almorzar cada día?

El problema es de tal magni-
tud que ni siquiera sirve ya ma-
nifestarse contra los gobiernos,
puesto que los que los forman
sólo son los capataces del siste-
ma, o sea, del poder del capital
sin freno. Si se quita de en me-
dio a un capataz, vendrá otro
aún más riguroso (como veni-
mos viendo). Hay que apuntar
más arriba. Considero, pues,
necesaria una actuación uná-
nime que traspase todas las

fronteras, algo así como una
nueva Internacional que orga-
nice la oposición a la auténtica
cúpula del capitalismo: el Fon-
do Monetario Internacional y
la Banca.
FERNANDO DE VILLENA
GRANADA

Centinelas históricos
de Granada

Sr. Director de IDEAL: Se pue-
den considerar así ciertas ata-
layas amuralladas cuya labor,
más que defensiva debido a su
relativa envergadura arquitec-
tónica, era la de ejercer una mi-
sión de alerta desde la costa
hasta Granada a través de los
valles del Guadalfeo y Lecrín.
Tal y como existen en otros
muchos lugares, constituían
una red estratégica de comuni-
cación ante cualquier posible
invasión procedente del norte
de África, igual que ocurriera
con almohades y almorávides
e incluso, también, de algún
probable desembarco cristiano
por el mar.

Al Andalus, y por supuesto
el Reino de Granada como par-
te integrante, no solo tenía que
hacer frente al enemigo del
norte sino igualmente a posi-
bles ofensivas por el sur. Por di-
cha circunstancia existen en

esta zona, a parte del castillo
de Salobreña y el de Almuñé-
car, los de Vélez Benaudalla, el
de Lanjarón, el de Mondújar o
de Zoraya y el de Murchas, al-
gunos de ellos tan mimetiza-
dos con el terreno en el que se
encuentran, que sólo es posi-
ble descubrirlos cuando se está
en su entorno más inmediato,
como el de Mondújar y el de
Murchas, mientras que desde
ellos se podía vigilar un amplio
panorama.

Desgraciadamente, el esta-
do actual de casi todas estas for-
talezas más que ruinoso es de
milagro, por mantenerse desa-
fiantes al paso del tiempo y al
abandono humano cuando, por
el contrario, una vez remoza-
das en la medida de lo posible,
se podían aprovechar como iti-
nerarios turísticos que com-
prendiera la visita a todas ellas.

Tienen, además, el aliciente
añadido de estar acompañadas
de paisajes sorprendentes no
demasiado conocidos, a pesar
de encontrarse próximos a las
consabidas áreas turísticas de
siempre.

En consecuencia, estos guar-
dianes del antiguo Reino de
Granada se merecen un mejor
trato del que hasta ahora han
tenido. No cabe duda de que el
turismo lo agradecerá.
JUAN FCO. ACEÑA CABALLERO
GRANADA

CARTAS AL DIRECTOR

E l Instituto Universitario
de Estudios de la Mujer
de la Universidad Autó-
noma de Madrid ha pre-

miado el trabajo de investigación
de Juana María Gil, profesora de
Filosofía del Derecho de la Uni-
versidad de Granada, con el pre-
mio Ángeles Durán que viene a
honrar –nunca estuvo muy claro
si honra más el premiado al pre-
mio que el premio al premiado– y
acaso a dar estímulos, a una inves-
tigadora infatigable que desde hace
lustros trabaja en favor de eso que
se ha dado en llamar tan desafor-
tunadamente ‘igualdad de géne-
ro’, pues ella, Juana María Gil, se
ocupa, en realidad, de la igualdad
de los derechos de las mujeres
respecto de los hombres. Es de-
cir, lucha por una sociedad que
no distinga entre derechos de la
mujer y derechos del hombre,
por cuanto una y otro han de ser
considerados –no solo desde el
punto de vista legal, sino tam-
bién moral, social, económico,
de identidad o condición sexual,
etc.– como iguales.

El trabajo premiado se titula ‘Las
nuevas técnicas legislativas en Es-
paña. Los informes de evaluación
de impacto de género’, y pronto
se convertirá en un libro, que aún
está en proceso de corrección y
que publicará la editorial Tirant lo
Blanch.

Juana María Gil, valiente en sus
alegatos y firme en su determina-
ción, pone de manifiesto en su es-
tudio sobre los informes de eva-
luación la diferencia existente en-
tre lo enunciado y la realidad. Y
advierte de que se han levantado

«falsas expectativas de igualdad
efectiva y de compromiso coor-
dinado de los poderes públicos
que, aún hoy, quedan muy lejos
de ser una realidad».

En su análisis de las sentencias,
Juana María Gil denuncia un sig-
nificativo desinterés por parte de
los tribunales respecto a los infor-
mes de evaluación de impacto de
género (IEIG), dice que «se cum-
plimentan como un mero forma-
lismo, sin contenido» y que estos
informes se aceptan «vacuos, sin
fecha ni firma e, incluso, aporta-
dos con posterioridad a la aproba-
ción de la iniciativa parlamenta-
ria, lo que los hace irrelevantes».

La autora de ‘Los diferentes ros-
tros de la violencia de género’, un
libro publicado en 2005 por la edi-
torial madrileña Dykinson, en el
que ya adelantaba un profundo es-
tudio de los aspectos legislativo,
jurídico, social, cultural y polí-
tico de la violencia doméstica, se
lamenta en este trabajo premiado
por el IUEM del hecho de que se
haya pasado de la lucha por la
igualdad a la lucha por la igualdad
de oportunidades, y concluye que
para restituir a las mujeres en sus
derechos como ciudadanas son
precisos cambios institucionales
dirigidos a «erradicar la discrimi-
nación difusa estructural y legal
existente».

Nunca la sociedad, como colec-
tivo, tendrá conciencia real de lo
mucho que debe a los investiga-
dores que, como Juana María Gil,
procuran para los demás –a costa
de muchas horas de su vida priva-
da– el bien común, el desarrollo
de la humanidad.

PUERTA REAL

Juana María Gil
Los beneficios de la risa

JUAN TORRES COLOMERA

E l pasado domingo, mientras hacía ‘footing’,
me envolvió una reflexión que despertó en
mí cierta curiosidad. En tanto meditaba so-
bre el hecho en sí –cosa que me ocupó, por

cierto, todo el trayecto–, las dudas sobre su certeza
me llevaron a echar un vistazo a los medios de comu-
nicación que, entre sus contenidos, contemplan el
reportaje gráfico en la prensa escrita, la digital y,
por supuesto, la televisión.

Observé las noticias que anunciaban la subida de
impuestos, de carburantes, de tarifas eléctricas y otras
en las que se advertía al ciudadano que debía apretar-
se más el cinturón. Me detuve en las páginas de de-
portes en las que se podían ver pilotos enojados por
el bajo rendimiento de sus nuevos motores y entre-
nadores de equipos de fútbol, tradicionalmente favo-
recidos, quejándose de los árbitros y hasta pude ver,
en las de cultura, rostros de algunos artistas con el
ceño fruncido temerosos de que acaben las subven-
ciones millonarias.

Entre este maremágnum de noticias de actualidad
aparecía un reportaje en el que un científico volvía a
resaltar los enormes beneficios que tiene la risa para
el ser humano. Decía que cuando una persona ríe ge-

nera una sustancia que le produce bienestar y mejo-
ra su estado inmunológico; que la risa ayuda a curar
la depresión y el estrés; que regula el pulso cardíaco
y disminuye la presión arterial; que tiene efectos tran-
quilizantes y analgésicos; que potencia la creatividad
y la imaginación; que incrementa la autoestima y,
además, es contagiosa.

Continué repasando imágenes en las que se veían
los rostros de las personas que formaban cola delan-
te de las oficinas de empleo como si fuese las de ra-
cionamiento; de padres desmoralizados ante la atro-
cidad impune; de madres desesperadas ante la desa-
parición de sus hijos. Puse mi atención en los sem-
blantes de los trabajadores que han visto reducidos
sus salarios; de personas que no llegan a fin de mes.
Vi escenas de desahucios; de manifestantes en la ca-
lle; de timados por empresas fantasma no controla-
das y de gente buscando en los contenedores.

Finalicé mi supervisión gráfica con las noticias que
informaban sobre los congresos organizados sema-
nalmente por los partidos políticos. Viendo los ros-
tros de sus protagonistas se me disiparon todas las du-
das: los únicos que aparecen riendo en la mayoría de
las instantáneas son los políticos.

JUAN VELLIDO

La autora de ‘Los diferentes
rostros de la violencia de género’
lamenta haber pasado de la
lucha por la igualdad a la lucha
por la igualdad de oportunidades



LA ZUBIA
:: R. I.
Alrededor de 1812 surgen músicas
de todo tipo, género, estilo y fun-
cionalidad, desde los villancicos has-
ta la música para los instrumentos
solistas como la guitarra o el piano,
pasando por la ópera de corte revo-
lucionario, la música orquestal o el
folklore. La conmemoración este
año del bicentenario de la Consti-
tución de Cádiz y la rica trayectoria
musical de la localidad granadina,
han impulsado la celebración del
Congreso Internacional ‘La Música
en torno a 1812’, organizado por el
Ayuntamiento de la Zubia, el Gru-
po de Investigación ‘Patrimonio Mu-
sical de Andalucía’ -HUM263 de la
Universidad de Granada y la Dipu-
tación de Granada.

El congreso internacional ha re-
unido, el 10 y 11 de mayo, en La Zu-
bia a un centenar de expertos de
todo el mundo, en su mayoría his-
toriadores y musicólogos, para abor-
dar aspectos musicales relaciona-
dos con la Constitución de Cádiz y
su contexto. El congreso supone el
único encuentro científico dedica-

do a este tema en el año de la con-
memoración del bicentenario de ‘La
Pepa’. Ha contado con destacados
ponentes nacionales e internacio-
nales, como el británico Philip Tagg,
profesor visitante de las universida-
des de Huddersfield and Salford (Rei-
no Unido), y ha reunido comunica-
ciones de España, Argentina, Cuba,
y México, consolidando así la dimen-

sión internacional del mismo. En
este sentido, el diputado de Cultu-
ra, José Antonio González Alcalá, ha
señalado el esfuerzo de las distin-
tas administraciones para la conse-
cución del mismo en los actuales
tiempos de crisis, y ha señalado que
«el estudio y la puesta en común de
las nuevas investigaciones sobre la
música en torno a 1812 resulta ver-

daderamente interesante, más aún
en la celebración del bicentenario
de un documento fundamental para
la historia de España como fue la
Constitución de Cádiz». Por su par-
te, la concejala de Cultura de La Zu-
bia, Ana Sáenz, ha reconocido que
«los asistentes al congreso han vuel-
to a llenar La Zubia de investigación
musical».

Múltiples conexiones
El director del Congreso y de la Cá-
tedra Manuel de Falla, el profesor
Joaquín López González, ha califi-
cado la fecha de 1812 como «un nú-
cleo fundamental para estudiar la
música en sus múltiples conexio-
nes, abordando el contexto políti-
co y estético, el repertorio, su inter-
pretación y las visiones interdisci-
plinares de la música en la época».

Finalmente, Reynaldo Fernán-
dez Manzano, director del Centro
de Documentación Musical de An-
dalucía, ha calificado los anteriores
encuentros musicales y los congre-
sos internacionales de La Zubia
como un «referente muy destaca-
do» en la musicología de nuestra co-
munidad autónoma.

PINOS PUENTE
:: R. I.
La delegada de Educación en funcio-
nes de la Junta de Andalucía, Ana
Gámez, y el alcalde de Pinos Puen-
te, José Enrique Medina, han firma-
do un acuerdo de colaboración con
la finalidad de poner en marcha to-
dos los mecanismos al alcance de
ambas instituciones que redunden

en beneficio de la población escolar
del municipio, favoreciendo la asis-
tencia y permanencia con éxito en
el sistema educativo.

La actuación se centra especial-
mente en la escuela de Educación
Infantil Media Luna, en el Colegio
Público de Primaria San Pascual Bai-
lón y en el IES Cerro de los Infantes,
todos ellos centros públicos de la lo-
calidad de Pinos Puente. Los tres

centros desarrollan el Plan de Com-
pensación Educativa y cuentan a tal
efecto con profesorado de apoyo a

la compensación educativa. Por su
parte, el IES Cerro de los Infantes
desarrolla, además, el programa de

acompañamiento al estudio con cin-
co grupos. Además de la colabora-
ción y asesoramiento que aporta el
Equipo de Orientación Educativa de
referencia, con cinco orientadores-
as y una educadora social.

La labor realizada ha dado sus fru-
tos, siendo significativa la disminu-
ción de la tasa de absentismo, tanto
en Primaria como en Secundaria. Las
nuevas líneas de colaboración abier-
tas con la firma de este documento
expresan también el compromiso
de la entidad local con las mejoras
educativas para la población pine-
ra., desde la consciencia de que la
principal mejora es lograr que los ni-
ños y jóvenes estén en sus clases,
que aprendan y que se titulen. Por
su parte, Educación manifiesta su
voluntad de reforzar a los centros
educativos de la localidad con cuan-
tos recursos puedan ayudar a ir en
esta misma dirección.

Pinos Puente, contra
el absentismo escolar
El Ayuntamiento aúna esfuerzos con Educación para
mejorar los resultados escolares en el municipio

Colaboración. Gámez (c) y Medina, durante la firma del convenio. :: F. P.

Expertos. González Alcalá (c), junto a Reynaldo Fernández (i), Ana Sáenz y Joaquín López, durante la presentación del congreso. :: F. P.

LAS GABIAS
:: R. I.
El municipio de Las Gabias se
ha adherido al sistema de se-
guimiento integral de violen-
cia de género, VioGen, mejo-
rando notablemente la coordi-
nación entre la Policía Local, la
Policía Nacional y la Guardia
Civil, gracias a un acuerdo fir-
mado recientemente entre el
Ayuntamiento gabirro y la Sub-
delegación del Gobierno que
acaba de empezar a funcionar
esta semana.

El sistema VioGen permite
realizar un seguimiento por-
menorizado de las mujeres que
denuncian malos tratos para
evaluar el riesgo y adoptar las
medidas adecuadas para su pro-
tección. Incluye alarmas ante
la inminencia de una situación
grave para la víctima, como la
salida de su agresor de la cárcel;
alertas, si se producen nuevas
circunstancias que hayan ele-
vado el riesgo y avisos, si exis-
ten incidencias relacionadas
con el caso.

«De este modo –ha explica-
do la alcaldesa de Las Gabias,
Vanessa Polo Gil–, los agentes
locales tienen acceso a una base
de datos a la que hasta ahora no
podían entrar, además de po-
der realizar seguimientos a las
víctimas o actuaciones que an-
tes sólo podían realizar bajo una
orden judicial o de la Guardia
Civil».

La regidora gabirra ha desta-
cado también que la adhesión
al sistema VioGen supone «un
paso más en la lucha contra la
violencia de género, una lacra
social que tenemos que com-
batir con todas nuestras fuer-
zas». En el municipio de Las Ga-
bias se tramitaron en el año
2011 un total de 20 denuncias
por violencia de género.

El municipio de
Las Gabias estrecha
el cerco a la
violencia de género

La música en
torno a 1812
Un congreso reúne en La Zubia a expertos de
todo el mundo para abordar aspectos musicales
relacionados con la Constitución de Cádiz
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